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Etterbeek, le 11 octobre 2022 

 
Concerne : Invitation à une réunion publique relative aux futurs 
aménagements du square de Léopoldville le 20 octobre prochain 
 
Madame, Monsieur, 
 
Nous souhaitions à nouveau remercier celles et ceux qui ont participé au diagnostic en marchant 
organisé le 19 septembre dernier à l’initiative du Bourgmestre Vincent De Wolf, en charge de la 
participation citoyenne, au square de Léopoldville. A la suite de cette rencontre, il a été décidé 
qu’une nouvelle réunion se déroulerait pour approfondir les discussions avec les habitants concernant 
les futurs aménagements du square. Celle-ci aura lieu le 20 octobre à 19h à la Maison communale. 
Plusieurs sujets y seront abordés :  
 

- L’avenir de l’espace de liberté pour chiens  
- L’amélioration de l’esthétique et de la propreté du parc  
- L’aménagement général du parc  

 
Vous pouvez déjà partager vos idées autour de ces trois enjeux via le site 
participation.etterbeek.brussels, notre outil de participation citoyenne en ligne. Avant la tenue de 
cette réunion et pour le bénéfice des habitants qui n’ont pas eu l’opportunité de participer au 
diagnostic en marchant, nous souhaitions également vous partager ce qui a déjà été décidé à 
l’occasion de la première réunion.  

L’espace de liberté pour chien  

A la suite de plusieurs plaintes liées aux nuisances sonores, générées par l’occupation de l’espace de 
liberté pour chien, des mesures par le biais d’un sonomètre ont été menées par Bruxelles 
Environnement. Cette objectivation de la situation a démontré que le seuil du bruit dépassait la limite 
autorisée et a obligé la commune à fermer cet espace, sous peine d’astreinte. Nous comprenons 
cependant la déception des maîtres-chiens avec qui la commune avait co-construit cet espace. Pour 
aller de l’avant, il a été décidé de discuter de l’aménagement d’un nouvel espace le 20 octobre à un 
autre endroit de la commune afin de fournir une réponse concrète aux signataires de la pétition. 

La propreté 

• Un de nos ambassadeurs de la propreté a relevé que des déchets étaient 
systématiquement jetés dans les deux espaces verts le long du chemin de fer, au coin 
entre le square Léopoldville et l’avenue Auguste Rodin. Ces espaces ne seraient pas 
suffisamment nettoyés par la commune, ce qui incite des personnes à y faire leur 
besoin, comme l’ont rapporté plusieurs habitants. Le service propreté chargera ses 
équipes d’y porter une attention régulière et le service des travaux proposera à 
moyen terme un aménagement susceptible de décourager ce type de 
comportement. 

• Nos services rappelleront aux propriétaires de l’Avenue Nouvelle, disposant d’un 
avant-jardin, d’élaguer leurs arbustes afin de dégager le passage pour piétons. 

• Nous sommes au fait que les rats sont présents dans le square. Une dératisation avec 
l’aide de furets est menée deux fois par mois depuis un an et se poursuivra. Pour éviter 
que ces rongeurs ne se réfugient dans les avaloirs, nos équipes prévoient d’installer 
des grilles en métal qui laisseront passer l’eau, mais pas les rats. La difficulté étant de 
parvenir à installer un tel dispositif sans que ces grilles se retrouvent obstruées par des 
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feuilles mortes ou des déchets. Notre service Propreté se chargera, par ailleurs, 
d’installer des panneaux pour décourager les personnes qui viennent jeter du pain ou 
d’autres aliments dans le parc, car en voulant nourrir les pigeons, elles nourrissent 
surtout les rats, sans le savoir bien souvent. Des planques du service de répression 
propreté seront enfin organisées pour mettre un terme au nourrissage de pigeons 
dans le square.  

• Enfin, l’équipe de la propreté met gratuitement à disposition des Etterbeekois des 
conteneurs rigides (orange pour les déchets alimentaires et noirs pour les déchets 
tout-venant) afin que les poubelles sorties ne soient pas déchiquetées par les 
animaux. Nos médiateurs et médiatrices éco-citoyennetés ont déjà mené une action 
d’information ciblée sur la rue Beckers et l’avenue Nouvelle pour inciter les habitants 
à y avoir recours. Une action pourra être organisée dès que possible vis-à-vis des 
résidents du square Léopoldville. Les sacs poubelles sortis en masse le mardi soir 
représentent en effet, une source de nourriture précieuse pour les rats. 

Circulation et mobilité 
 

• Lors des travaux, les panneaux « céder le passage » n’ont pas été remis. Nos équipes 
se chargent de les replacer dans le courant du mois d’octobre.  

• Les passages pour piétons seront remis tout autour du square dès que le temps 
permettra leur marquage. 

• Les arceaux à vélo ont été commandés et seront installés dès leur réception. 

  
En vous remerciant pour votre lecture, nous vous prions de croire, Madame, Monsieur, à l'expression de 
nos sentiments les meilleurs. 
 
Par ordonnance : 
 
La secrétaire communale   Le Bourgmestre, 
 
Annick Petit            Vincent De Wolf  
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	Etterbeek, 11 oktober 2022
	Onderwerp: Uitnodiging voor een openbare vergadering over de toekomstige voorzieningen op het Leopoldstadplein op 20 oktober
	Mevrouw, mijnheer,
	Wij willen nogmaals iedereen bedanken die op 19 september heeft deelgenomen aan de diagnosewandeling die op initiatief van burgemeester Vincent De Wolf, bevoegd voor Burgerparticipatie, werd georganiseerd op het Leopoldstadplein. Na afloop werd beslist dat er een nieuwe vergadering zou plaatsvinden om de gesprekken met de buurtbewoners over de toekomstige voorzieningen op het plein te verdiepen. Die vergadering vindt plaats op 20 oktober om 19 uur in het gemeentehuis. Verschillende onderwerpen zullen aan bod komen: 
	- De toekomst van de hondenlosloopzone 
	- De verbetering van de esthetiek en de netheid van het park 
	- De algemene aanleg van het park 
	U kunt uw ideeën over deze drie onderwerpen nu al delen via de website participation.etterbeek.brussels, onze online burgerparticipatietool. Voordat de vergadering plaatsvindt en voor de inwoners die er niet bij konden zijn op de diagnosewandeling, willen wij nog eens herhalen wat er werd beslist tijdens de eerste bijeenkomst. 
	Hondenlosloopzone 
	Naar aanleiding van een aantal klachten over geluidsoverlast, veroorzaakt door het gebruik van de hondenlosloopzone, heeft Leefmilieu Brussel geluidsmetingen uitgevoerd. Deze objectivering van de situatie heeft aangetoond dat de geluidsdrempel de wettelijk toegestane limiet overschreed en de gemeente zag zich genoodzaakt om de ruimte te sluiten, op straffe van een dwangsom. Wij begrijpen echter de teleurstelling van de hondenbaasjes met wie de gemeente deze ruimte mee had aangelegd. Om vooruit te kijken, werd beslist om op 20 oktober te praten over de aanleg van een nieuwe ruimte op een andere plaats in de gemeente om zo een concreet antwoord te geven aan de ondertekenaars van de petitie.
	Netheid
	 Een van onze netheidsambassadeurs merkte op dat er systematisch afval werd gedumpt in de twee groenstroken langs de spoorweg, op de hoek tussen het Leopoldstadplein en de Auguste Rodinlaan. Deze zones zouden niet voldoende worden schoongemaakt door de gemeente, wat mensen ertoe aanzet om er hun behoefte te doen, zoals verschillende bewoners hebben gemeld. De dienst Netheid zal zijn teams opdragen om er regelmatig te passeren en de dienst Openbare Werken zal op middellange termijn een regeling voorstellen die dit soort gedrag kan ontmoedigen.
	 Onze diensten zullen de eigenaars van de Nieuwelaan die een voortuin hebben eraan herinneren dat zij hun struiken moeten snoeien om het voetpad vrij te maken.
	 We weten dat er ratten aanwezig zijn op het plein. Met behulp van fretten worden de ratten sinds een jaar al twee keer per maand bestreden en dat blijft zo in de toekomst. Om te voorkomen dat deze knaagdieren hun toevlucht zoeken in de riool, zijn onze teams van plan om metalen roosters te installeren die het water doorlaten, maar niet de ratten. De moeilijkheid is een dergelijk systeem te installeren zonder dat deze roosters worden geblokkeerd door dode bladeren of afval. Onze dienst Netheid zal ook borden plaatsen om mensen te ontmoedigen brood of ander voedsel in het park te gooien, want door de duiven te willen voederen, voederen ze vaak de ratten, zonder het te weten. Ten slotte zal de dienst  Netheid acties organiseren om een einde te maken aan het voederen van duiven op het plein. 
	 Tot slot stelt de dienst Netheid gratis harde containers ter beschikking (oranje voor voedselafval en zwarte voor alle restafval) van de inwoners zodat de vuilniszakken die worden buitengezet niet door dieren worden opengescheurd. Onze bemiddelaars eco-burgerschap hebben al een gerichte informatiecampagne gevoerd in de Beckersstraat en de Nieuwelaan om de bewoners aan te moedigen er gebruik van te maken. Voor de bewoners van het Leopoldstadplein zou zo snel mogelijk een actie kunnen worden georganiseerd. De vuilniszakken die op dinsdagavond massaal buiten worden gezet zijn een waardevolle bron van voedsel voor de ratten.
	Verkeer en mobiliteit
	 Tijdens de werkzaamheden zijn de voorrangsborden niet teruggeplaatst. Onze teams zullen ze in de loop van oktober terugzetten. 
	 De oversteekplaatsen voor voetgangers rond het plein worden opnieuw geschilderd zodra het weer het toelaat.
	 De fietsbeugels zijn besteld en zullen worden geïnstalleerd zodra ze aankomen.
	Wij danken u voor het lezen van deze brief. 
	Met vriendelijke groeten,
	In opdracht:
	De gemeentesecretaris,  De burgemeester,
	Annick Petit        Vincent De Wolf

